

entre les Serbes et Croates, deux remarques les corrigent :

Je me suis demandé en premier lieu si ces rivalités n'étaient pas plutôt affaire entre les personnes, entre les chefs actuels, différents par leurs habitudes politiques : je suis frappé du ton impérieux de la jeunesse yougoslave dans son manifeste que j'ai cité. Il semble que voilà des gaillards peu disposés à s'embarasser de querelles de prééminence parlementaire.

Plus importantes sans doute seront l'autorité et l'action des Yougoslaves émigrés. Lorsqu'un historien futur racontera la restauration des nationalités du Centre et de l'Orient, il fera leur part, qui fut grande, aux Slaves d'Amérique. Ils porteront dans nos vieilles affaires un esprit rajeuni, des vues nettes et des intentions directes. Il y a 1.500.000 Yougoslaves dans le Nouveau Continent. Ils ont déjà fait connaître leur sentiment, et les différences entre Croates et Serbes leur paraissent, à eux, sans aucun intérêt. Ils n'ont pas cessé de donner des avis d'union impérieux. Ils sont nombreux, parfois riches, donc écoutés. L'un des membres les plus importants du « Comité yougoslave » présidé par le député dalmate Trumbic est un grand industriel du Chili.

Ce n'est ici d'ailleurs qu'un cas particulier d'une loi politique prochaine. Il est bien des questions européennes qui touchent ou passionnent les Américains, ou plus exactement les non-Européens. Ils ne seront pas absents de ces règlements. Et peut-être y porteront-ils un esprit salutaire de simplification. Nous autres, Français, nous n'aurons pas, j'en suis sûr, à nous en plaindre. Je crois distinguer ce